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«Tenemos el desafío de poder
pavimentar, las dos cuadras de la
calle Huidobro»

«Esta llegada a Quiroga hoy
forma parte de la recorrida ha-
bitual que hacemos a las locali-
dades al finalizar el año» dijo
el intendente Mariano Barro-
so al finalizar el acto de inau-

La Inspectora Jefa Distrital
de Educación, Liliana Vallabri-
ga, brindó una conferencia de
prensa el jueves 14 de diciem-
bre para referirse a la situación
de la Escuela N°8 de Quiroga,
al conocerse en esas horas la
posibilidad de cierre de un gra-
do y también a versiones que
indicaban, por otro lado, el cie-

Autoridades de la ‘Cooperativa eléctrica’ con el Intendente Barroso
y el Delegado Carretero.

CONFERENCIA DE PRENSA

La situación en la Escuela N° 8
rre propiamente dicho de la es-
cuela:

«Quiero informar y aclarar
desde el lugar donde hemos he-
cho el trabajo y el análisis; una
campaña en WhatsApp solici-
taba el no cierre de la Escuela
N° 8 y quiero llevar tranquili-
dad a la comunidad que en nin-
gún momento se ha pensado en

el cierre de la Escuela N° 8; lo
que nosotros hemos estado tra-
bajando es el ingreso de los ni-
ños a primer grado. Había ni-
ños inscriptos con hermanitos
en la Escuela N° 13 y otro con
un proyecto de inclusión, pero
su hermana estaba también en
la N°13; no son genuinos de la
Escuela N° 8 sino que eran ge-
nuinos todos ellos de la Escuela

Continúa en pág 16, Col. 1

Parque Solar en Quiroga:
el futuro ya llegó
El  miércoles 5 de diciem-

bre, llegaron hasta Qui-
roga representantes y

técnicos de alrededor de veinte
empresas que participan en el
proceso de licitación del futuro
Parque Solar a instalarse en
nuestra localidad. Dicha licita-

ción fue abierta por el Gobier-
no de la Provincia y estas em-
presas deberán presentar sus
propuestas.

Las autoridades de la Coope-
rativa de Provisión de Obras y
servicios públicos ‘Facundo
Quiroga’ Ltda acompañaron a

todos los interesados a inspec-
cionar el terreno que cederá en
comodato la Municipalidad de
9 de Julio.

(Información suministrada
por la ‘Cooperativa Eléctrica’)

Presencia de empresas interesadas en el parque solara instalarse en Quiroga.

Generación distribuida: También llamada generación insitu, descentralizada, dispersa o ener-
gía distribuida. Consiste básicamente en la generación de energía  eléctrica por medio de
muchas pequeñas fuentes de energía en lugares lo más próximos a los puntos de consumo. La
generación distribuida hoy, representa una alternativa para mejorar el servicio eléctrico en
sitios críticos, donde el déficit energético (específicamente en las puntas de redes de distribución
o de demanda concentrada) suele compensarse con  pequeños grupos de generación diésel.

Pero además, la generación distribuida realizada mediante la explotación de recursos renova-
bles, resulta un modelo sustentable que permite, entre otros beneficios, disminuir la saturación
de las redes eléctricas, evitar pérdidas por transporte y distribución,  disminuir los costos de
O&M, aumentar la disponibilidad energética para acompañar desarrollos productivos locales,
disminuir la emisión de gases de efecto invernadero (GEIs) a la atmósfera. (fuente: Proinged) .

¿Qué es el Programa Provincial de
Incentivos a la Generación Distribuida?

Continúa en pág 7.

Entrevista a Nestor Zabaleta, Gerente de la Cooperativa de Provisión
de Obras y Servicios Públicos «Facundo Quiroga» Ltda.

Declaraciones de Milvia Carrizo,
por la cooperadora de la Escuela N° 8

Inauguración de
Luminarias

En la noche del martes 11
de diciembre, el Intendente
Municipal de Nueve de Ju-
lio, Mariano Barroso, acom-
pañado de funcionarios de su
Gabinete, inauguró en Facun-
do Quiroga, obras de ilumi-
nación led, junto a autorida-
des de la «Cooperativa Eléc-
trica» local. El acto que tuvo
lugar en el Parque de la Infan-
cia, contiguo a la Delegación
Municipal contó con la pre-
sencia del Delegado, Oscar
Carretero, autoridades de la
cooperativa y público. Acom-
pañando al intendente tam-
bién se encontraba el Diputa-
do Provincial Mauricio Vi-

vani y juntos participaron de
reuniones en el Hospital lo-
cal y en la Escuela N°8.

Las Obras
Las referidas obras com-

prendieron la colocación de
17 luminarias led en el cen-
tro de la localidad, la ilumi-
nación led de los bulevares
de la Avda. Ciudadela y una
cuadra de Avda. Chacón, la
nueva iluminación led de la
Plaza Belgrano, el cambio y
ampliación de la iluminación
del Parque de la Infancia y la
colocación de reguladores de
tensión.

Entrevista: Intendente
Mariano Barroso

guración de luminarias
«Nos encanta trabajar con

las cooperativas y estamos
trabajando con todas las del
partido. Por dos motivos: el
primero porque es más fácil
hacerlas con ellas ya que sus

Continúa en pág 3, Col. 3
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La foto que acompaña esta
columna editorial que hemos
elegido para este mes es lo sufi-
cientemente elocuente como
para agregarle epígrafe. Es más,
no lo necesita. Allí en el folleto
se detallan las actividades aeró-
bicas que programa la Direc-
ción de Deportes Municipal
para las localidades del distrito
de 9 de Julio y como se ve Qui-
roga no figura.

Se podrá argumentar que es
un hecho aislado, pero no lo es.
Durante tres años consecutivos
la repartición encargada de la
actividad deportiva municipal
no ha podido, no ha querido y
no ha sabido instrumentar una
verdadera política deportiva
que llegue a todos, incluida la
localidad más lejana de la cabe-
cera de distrito, haciendo pro-
pia en los hechos, la desafortu-
nada frase del jefe comunal res-
pecto a lo lejos que queda Qui-
roga. Situación que –dicho sea

El primer día de diciembre,
sábado, se desarrolló la fiesta
anual de egreso y premiación del
llamado Departamento de fút-
bol infantil y juvenil del Club
Atlético Quiroga, con la presen-
cia de familiares que acompaña-
ron a los pequeños deportistas
que integran la ‘escuelita’ y a los
adolescentes de las divisiones in-
feriores. El clima fue el habitual
de alegría y emoción como vie-
ne ocurriendo de hace más de
tres décadas.

Sobre las mesas estaban distri-
buidas unas simples hojas que
mostraban el detalle del balance
general del año 2018 de los orga-
nizadores. Y es a este punto al
que queremos referirnos. En esa
simple exposición de entradas
y gastos se manifestó con cifras,
en muchos casos elocuentes, el

NUESTRA OPINIÓN

Ausencia de política
deportiva para la localidad

de paso- también abarca a otras
áreas del ejecutivo cuya presen-
cia es nula.

Tres años son más que sufi-
cientes para poner blanco sobre
negro y demostrar palpable-
mente que la localidad no me-
rece la atención, en este caso
puntual, del área deportiva.
Quiroga no cuenta ni para la
actividad aeróbica ni para nin-
guna otra: la maratón que re-
corre pueblos en una compe-
tencia anual tampoco llega
hasta la localidad, para citar
un solo caso más a modo de
ejemplo.

Los resultados más que ma-
gros de los recientes Juegos Bo-
naerenses ratifican esa ausencia
y ese fracaso. Situación que se
viene repitiendo de los dos años
anteriores. Las pocas medallas
logradas obedecen a esfuerzos
personales más que al trazado
de una política deportiva estruc-
turada, con objetivos y medios

definidos, concertados en un
proceso o trabajo de mediano
plazo. Por contrapartida en el
vecino distrito de Lincoln la
cosecha de medallas fue abun-
dante en 2017 y la situación se
repitió en 2018, superando en
ambos casos la veintena de lo-
gros. Así quedan, a ojos vista,
expuestos los resultados de dos
lugares donde se ve preocupa-
ción y donde no, donde se tra-
baja y donde no, donde importa
verdaderamente el deporte y
donde no y la lista puede se-
guir.

La Dirección de Deportes
municipal tiene aún por delan-
te un largo año para corregir
drásticamente la situación de
olvido que tiene para la locali-
dad en particular  y de tener una
visión integral y una estrategia
para el deporte de Nueve de
Julio en general.

El Director

Nuestra Opinión

Un contundente balance positivo de la Escuela
de Fútbol Infantil y Juvenil

trabajo de todo un año. Los in-
gresos superaron el millón de
pesos y el superávit, deducido
los egresos  alcanzó  los 134 mil
pesos, dando cuenta además que
aún quedaban pendientes de co-
bro $23.500 por cuotas de todo
el año, lo que hace aún más abul-
tado aquel superávit.

Se hace común escuchar que
en varias instituciones hay difi-
cultades para avanzar por la fal-
ta de voluntades para integrarlas
y por la escasez de material hu-
mano para trabajar en ellas. El
Departamento de fútbol infantil
y juvenil del Club Atlético Qui-
roga (DFI del CAQ) da por tie-
rra con ese argumento pues su
estructura de organización y la-
bores es bien reducida y sin em-
bargo no dejan de cumplir a la
perfección con los compromi-

sos de atender la participación
de cuatro categorías en la Liga
Nuevejuliense de Fútbol -hecho
inédito que ocurre por primera
vez- la intervención de la ‘es-
cuelita’ en torneos de la región y
en la organización de los pro-
pios; los viajes anuales a la ciu-
dad de Buenos Aires, mezcla de
confraternidad y conocimientos
deportivos, históricos y recrea-
tivos.

También merece apuntarse la
creación de trabajos para terce-
ros que este grupo genera: profe-
sores, técnicos y entrenadores;
empresas de transporte; provee-
dores gastronómicos; imprentas;
comercios de artículos e indu-
mentaria deportiva; proveedo-
res de material descartable; la-
vandería; seguros. Todo ese di-
nero, producto de diversos in-

gresos –entre
ellos el muy des-
tacable de so-
cios del propio
club- genera un
círculo virtuoso
pues sigue circu-
lando en la pro-
pia localidad,
salvo en aque-
llos casos puntuales que el ele-
mento o el servicio que se nece-
sita no está en el pueblo.

Es cierto también que en va-
rias ocasiones –torneos de la
‘escuelita’ o fecha de inferiores-
las cónyuges de los miembros del
DFI del CAQ colaboran codo a
codo con ellos, pero reiteramos
lo de  una estructura mínima que
ha maximizado ingresos y ha mi-
nimizado egresos, consolidando
una labor fantástica de modo po-

sitivamente contundente.
Hemos leído por ahí que «na-

die va al Obelisco a festejar un
balance» que en Quiroga sería
«nadie va a la Plaza Belgrano a
festejar un balance alrededor del
mástil», pero todos sabemos que
cuando un club está ordenado, o
algunos de sus cuerpos internos
lo están, los éxitos deportivos
son más probables.

El Director
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NUESTRA GENTE

Decesos

ANSES informa a todos los jubilados y pensionados de nues-
tra localidad, que están ocurriendo casos de estafa a través de
llamados telefónicos.  Se ruega no dar ningún tipo de dato
personal y ante cualquier duda, concurrir a la oficina de AN-
SES, Libertad 1102, 9 de julio en el horario de 08:30 a 14:30.

La Municipalidad de Nueve de Julio, a través de la Secretaría
de Obras y Servicios Públicos, solicita a productores agropecua-
rios, acopiadores, transportistas y vecinos en general, recordar y
respetar las ordenanzas vigentes respecto de la prohibición de
circulación por caminos rurales con cargas, por espacio de 48
horas posteriores a las lluvias; así como la cumplimentación de
las disposiciones vigentes respecto de la capacidad de cargas.

Cabe destacar que de no cumplirse con estas disposiciones, se
aplicarán las multas y sanciones previstas en las Ordenanzas.

Los vecinos beneficiarios de
obras sociales como IOMA,
OSECAC, OSPAGA y OS-

En la jornada del día miérco-
les 12, el Intendente Municipal
de Nueve de Julio, Mariano
Barroso, suscribió un convenio
de colaboración con el Minis-
terio de Agroindustria de la Pro-
vincia de Buenos Aires, repre-
sentado por su titular, Leonar-
do Sarquís.

Este Convenio tiene como fi-
nalidad implementar acciones
conjuntas tendientes al uso ra-
cional y adecuado de fitosanita-
rios, a fin de promover las Bue-

María Esther Herrera, viuda. de Llorente (Vita),
el 05.12.2018 a los 80 años de edad.

Dalmiro Cabral, en Carlos Salas,
el 29.11.2018, a los 87 años de edad.

Héctor Eduardo Cerri (Bichi),
en Nueve de Julio, el 12.12.2018, a los 70 años de edad

Caminos rurales: rige
prohibición de circulación
48 horas posteriores a lluvias

Sin costo, su atención médica aporta a
los Centros de Atención Primaria de Salud

PRERA, sin ningún costo y solo
presentando la credencial o
constancia de la misma, podrán

ayudar a mejorar el equipa-
miento y los servicios de los
Centros de Atención Primaria
de Salud (CAPS) de la planta
urbana y las localidades del in-
terior del distrito.

Con mutual o sin mutual, los
CAPS atienden las consultas de
cualquier vecino, pero quienes
poseen alguna de las menciona-
das, con solo presentar su car-
net hacen posible una mejor
atención para todos.

ANSES

Casos de Estafa

BUENAS PRÁCTICAS AGROPECUARIAS

El municipio suscribió un
convenio con el Ministerio
de Agroindustria
En el distrito ya se cuenta con una OrdenanzaEn el distrito ya se cuenta con una OrdenanzaEn el distrito ya se cuenta con una OrdenanzaEn el distrito ya se cuenta con una OrdenanzaEn el distrito ya se cuenta con una Ordenanza
que regula la aplicación de agroquímicos.que regula la aplicación de agroquímicos.que regula la aplicación de agroquímicos.que regula la aplicación de agroquímicos.que regula la aplicación de agroquímicos.

nas Prácticas Agropecuarias
(BPA), favoreciendo la inocui-
dad y calidad de los productos
agroalimentarios, la preserva-
ción de la salud humana y del
ambiente. Cabe aclarar que el
municipio de Nueve de Julio
ya cuenta con la ordenanza
4.821 la que regula la aplica-
ción de agroquímicos, por lo
que este nuevo convenio per-
mitirá coordinar controles con-
juntos con el Ministerio, en pos
de su cumplimiento.

integrantes saben las defi-
ciencias que tiene cada pue-
blo, que es lo que se necesita,
así es como nos traen los pro-
yectos y  nosotros avanzamos
en ellos y el segundo para for-
talecer a cada cooperativa
porque el objetivo no es sólo
quedarse con la obra  sino con
el dinero que la misma gene-
ra en cada pueblo y así va
aumentando el producto bru-
to interno de las localidades,
fortaleciendo a las cooperati-
vas y a cada pueblo».

También hizo un repaso de
su gestión en la localidad: «En
Quiroga se han instalado más
de 80 luminarias, cinco cua-
dras de asfalto y varias de cor-
dón cuneta. Tenemos un gran
desafío de poder lograr pavi-
mentar, antes de terminar la
gestión, las dos cuadras de la
calle Huidobro, que ya tienen
cordón cuneta, para integrar el
barrio ‘Avellaneda’ con toda la

Inauguración de Luminarias
localidad, que es algo que pasa en
muchos lugares, que la vía separa
y la única manera de integrarla es
dándole una circulación válida y
como corresponde. Hemos podido
voltear el tanque de agua, que era
un reclamo histórico, se le ha dado
un nuevo camión a la Delegación,
reclamo también histórico con
una ‘Champion’ de arrastre para
que la Delegación pueda hacer el
mantenimiento preventivo que
necesitamos. Se les exige a las de-
legaciones pero si estas no tienen
las herramientas no hay voluntad
que valga; hoy si las tiene como
para que el pueblo esté en condi-
ciones. Se ha estatizado la Secun-
daria n°11 Mariano Moreno, pa-
rece que fue hace mucho y hace
apenas un año; estamos reacondi-
cionando la Escuela municipal;
hemos comenzado con el bacheo
que teníamos bastante atrasado y
veremos si podemos poner en con-
diciones todas las cuadras que tie-
nen algunos pozos importantes».

El intendente también se refi-
rió al arreglo del techo en el

Hospital Municipal elogian-
do el trabajo de la cooperado-
ra y aprovecho para remar-
car: «siempre les digo a los ciu-
dadanos que se involucren en
las instituciones intermedias y
es importante que el estado tra-
baje con ellas; eso es mucho más
fácil y es donde ganamos todos.
El bien común es lo que nos
tiene que movilizar, después la
ideología va por otro camino».

Cuando se le consultó so-
bre el problema de cierre de
inscripción para el primer
grado en la Escuela N° 8 se
sinceró manifestando que se
había enterado del tema re-
cién al llegar a Quiroga y que
no estaba al tanto del conte-
nido de esa reunión que se
realizaría a los pocos minu-
tos en la propia escuela.

Entrevista y foto de:
Amílcar "Popy" Gómez

Público presente en la inauguración de nuevas luminarias.

Viene de Tapa, Col. 5
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El 12 de diciembre recibimos
en Quiroga la visita del grupo
‘ConCiencia Agroecológica de
9 de Julio’; Adriana Contarini,
Araceli Secreto y Guillermo
Hough llegaron a solidarizarse
con nuestra comunidad y com-
partir su lucha por un ambiente
sano y limpio. La reunión tuvo
lugar en el Salón del Centro de
Jubilados, a quienes agradece-

El Gobierno bonaerense bus-
cará unificar criterios con mu-
nicipios en torno al uso de agro-
químicos a través de un acuer-
do marco, mientras se espera
por una ley provincial que re-

Frente a lo que consideran un
aumento del delito rural en va-
rios distritos de la provincia, la
Confederación de Asociaciones
Rurales de Buenos Aires y La
Pampa (Carbap) salió a recla-
mar una ley que fortalezca, me-
jore y le otorgue presupuesto
propio al Comando de Patrulla
Rural. «Estamos haciendo ges-
tiones para que las patrullas ru-
rales se creen por ley. Hoy por
hoy funcionan por una disposi-

BIENVENIDA CON CIENCIA AGROECOLOGICA EN QUIROGA

Por amor a la vida
Por

Adriana Lanzi

mos por la hospitalidad, donde
nos juntamos varios vecinos
preocupados por el nivel de fu-
migaciones, la contaminación
con agro tóxicos, bidones des-
parramados, lavado de máqui-
nas cercano a los desagües del
pueblo y máquinas que circu-
lan por el centro.

Por otro lado, a pesar de la
realidad compleja que nos ro-

dea, surge una esperanza sim-
bolizada en la Agroecología,
representada en la reunión por
Mabel Vesco, una productora
que defiende a ultranza este
modo de producción y nos con-
tó su experiencia, su contacto
con el agrónomo Marcelo Cer-
dá. Y reveló que no se trata de
una utopía, es un proyecto po-
sible, redituable, sano, más
simple de lo que se cree y respe-
tuoso del ambiente y nuestros
semejantes. Hay más de 60.000
hectáreas en la provincia de
Buenos Aires que han adoptado
esta nueva forma de producir.

Cuando Mabel contó la dife-
rencia que existe entre el olor a
tierra cultivada con agroquími-
cos y la tierra sana, viva, con
lombrices sentimos que, con
esta alusión tan categórica nos
terminó de convencer de la im-
portancia de este cambio de pa-
radigma.

En el mismo rato que charlá-
bamos sobre el tema, se sintió
otra vez el espantoso olor, muy
fuerte, en varios lugares y debi-
mos llamar a la policía para que
investigara su proveniencia.
Los vecinos nos sentimos inde-
fensos;  no es nuestra función

hacer de policía o denunciar el
accionar de nuestros conciuda-
danos. Pero también debemos
mantenernos alerta para cuidar-
nos entre todos.

También se discutió la Orde-
nanza Municipal con respecto
al uso de los fitosanitarios, agro-
químicos y agrotóxicos como
prefieran llamarlos y se acordó
el compromiso de analizarla y
presentar proyectos de modifi-
carla para que cumpla las nece-
sidades de los pueblos del dis-
trito distintas a la ciudad cabe-
cera, especialmente el períme-
tro de protección del área po-

Véase también:
«El municipio
suscribió un

convenio con
el Ministerio

de Agroindustria».
Pag. 3

Imagen del grupo de vecinos preocupados por el tema.

blada.
Pidamos al Dios que cada uno

convoque o al universo, que en
este año próximo el amor al
prójimo, a la tierra, gane un lu-
garcito en la CONCIENCIA de
cada productor agropecuario.

Agroquímicos: Provincia
busca unificar criterio

gule su utilización. «El decre-
to/ley que existe hoy no res-
ponde a las necesidades actua-
les, hace varios años los muni-
cipios avanzan con ordenanzas
propias en las que establecen

distintas distancias de aplica-
ción. La idea es ir ordenando
esos criterios y que los inten-
dentes puedan adherirse a la nue-
va resolución», dijeron fuentes
del Ministerio de Agroindustria.

Piden ley de patrullas rurales
ción dictada durante la gober-
nación de (Daniel) Scioli, y esto
quiere decir que la gobernado-
ra actual o quien asuma en 2019
las pueda suprimir en caso de
así quererlo.

La intención que haya una ley
es que queden establecidas», ex-
plicó Matías De Velazco, presi-
dente de la entidad ruralista. «En
los últimos meses el delito cre-
ció en forma exponencial en
Tres Arroyos, y eso viene en

consonancia con lo que ocurre
en el resto de la provincia de Bue-
nos Aires desde hace unos tres
meses», comentó el dirigente.

Al margen de este incremen-
to, el presidente de Carbap ex-
plicó que no está en tela de jui-
cio el accionar de la patrulla
rural. «Nosotros estamos con-
formes con la tarea que llevan
adelante las patrullas rurales, y
también con el trabajo de los
fiscales», aclaró.
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Escucha "La Ventana Radio"
de lunes a jueves, de 8 a 9 de la mañana,
con la conducción de Carlos Graziolo.

Por la FM 106.9 y su repetidora

de Facundo Quiroga 95.7

Comunicate: al 15 517609
ó al 02317-524060

www.Forty40fm.com.ar
ó bajate la  aplicación

Forty 106.9

Abrí La Ventana y deja
      que entren las noticias:

La Dirección de Gestión
Ambiental de la Municipalidad
de Nueve de Julio, trazó un re-
sumen del trabajo realizado a lo
largo del año que finaliza. Uno
de los ejes principales de la la-
bor de esta cartera estuvo cen-
tralizado en la planta de separa-
ción de residuos, a la que se
encuentran afectados 20 opera-
rios.

Para la misma, donde se pro-
cesó un promedio diario de
40% más de residuos que en
2017, el municipio recibió en
el presente año equipamiento
del programa de ciudades sus-
tentables por casi 3 millones de
pesos. Esta tarea ha permitido
recuperar en el año -según el

BALANCE 2018 DE LA DIRECCIÓN DE GESTIÓN AMBIENTAL

La mayor participación de los vecinos afianzó
la tarea de recuperación de residuos

María Angélica Merlino, Directora de Gestión Ambiental Municipal.

informe oficial de la reparti-
ción-  más de 700.000 pesos,
triplicando lo obtenido en
2017.

Asimismo, en la referida
planta se están realizando talle-
res de reciclaje para capacitar a
los empleados de la misma, y se
ha aumentado considerable-
mente la recolección de apara-
tos electrónicos y eléctricos en
desuso coordinados con los ve-
cinos.

Recuperación de aceite

Tras suscribirse un acuerdo
con una nueva empresa para la
recolección de aceite, desde ju-
lio a la fecha se han recuperado

más de 6.500 litros de aceite
vegetal usado, lo que represen-
ta un 20% más de todo lo que se
recolectó en 2017; contándose
actualmente con 40 comercios
adheridos.

Agroecología

También la Dirección de
Gestión Ambiental, colaboró y
presentó al H. Concejo Delibe-
rante un proyecto para promo-
ción de estas técnicas de pro-
ducción en conjunto con Con-
ciencia Agroecológica.

Asimismo, se realizaron jor-
nadas de agroecología a cargo
de personal de INTA Barrow,
coordinado también con la or-

ganización y jornada de Gana-
dería Agroecológica; mientras
que comienzan a presentarse las
primeras experiencias de
agroecología en nuestro partido.

Proyectos para 2019

En lo que respecta a la pro-
yección para el año entrante, se
trabajará en pos de la amplia-

ción y profesionalización del
personal de la planta de separa-
ción de residuos, procediéndo-
se al acondicionamiento y re-
cuperación de tierras del actual
basural en la ciudad de 9 de Ju-
lio.

Paralelamente, se continuará
con la promoción de la separa-
ción de residuos y el  reciclado
de materiales.

Habiendo finalizado el
viernes 14 de dic la extensión
de la Campaña de Vacunación
Nacional contra el Saram-
pión y la Rubéola, en el dis-
trito de Nueve de Julio se su-
peraron las metas esperadas,
que eran del 95% de la pobla-

SARAMPIÓN Y RUBÉOLA

Vacunación: meta
ampliamente superada

ción comprendida entre los 13
meses y 4 años.

Finalmente, logró cerrarse la
campaña con las siguientes co-
berturas:

- 1 año 100%; - 2 años 97%; -
3 años 99.8%; - 4 años 100%.
Total Campaña en Nueve de

julio 99.4% (2822 niños va-
cunados). Este resultado re-
fleja que nuestra población
tiene una alta protección con-
tra estas enfermedades.

La Secretaría de  Salud
agradeció  a todos los que lo
hicieron posible: cada profe-
sional de la salud, pediatras,
médicos generalistas, enfer-
meras, vacunadores, admi-
nistrativos, personal de la Se-
cretaria de Salud, así como al
área de Educación, dado que
desde los directivos hasta las
maestras mostraron predis-
posición para el control de
libretas y la vacunación en
los establecimientos escola-
res, en caso de ser necesaria
la misma.

Finalmente, se hace exten-
sivo el agradecimiento a cada
familia que llevó a los niños a
quienes se les debía aplicar la
vacuna, siendo responsables
de la importancia que la mis-
ma reviste.
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Se presentó el segundo espec-
táculo anual del grupo de teatro
de Quiroga que dirige el profe-
sor Santiago Hernández. El do-
mingo 2 de diciembre la pre-
sencia de público en el viejo lu-
gar del cine-teatro ‘Español’,
hoy del Centro de Jubilados y
Pensionados de Quiroga, fue
numerosa, tanto que la sala se
notó colmada.

La primera muestra del tra-
bajo anual había sido el sábado
27 de octubre (véase La Venta-
na n° 212). En esta ocasión la
labor teatral les correspondió
al resto del elenco que no había
actuado en la primera presenta-
ción. La función se dividió en
dos partes: la primera con el
unipersonal ’El nombre’ de Gri-
selda Gambaro bajo la sólida
interpretación de Nora Ledes-
ma que logró sostener el clima
de la pieza en toda su exten-
sión.

Habría que recordar -y poner
en contexto-  que Griselda
Gambaro había compuesto este

TEATRO

Un grupo consolidado y en progreso
segmento teatral en 1974, cuan-
do comenzaba a instalarse la
sombra del horror que desem-
bocaría después en el Terroris-
mo de Estado y la autora ya
advertía que esa despersonali-
zación que da a su personaje,
esa quita de nombre de la patro-
na a su empleada, reemplazan-
do el ‘María’ propio por otro
que a ella se le ocurre, ese ca-
pricho, de esa y otras patronas,
era una manera de nombrar lo
innombrable (la tortura). Toda
esa interpretación de la situa-
ción le valió a la autora su exi-
lio en España con la llegada de
la dictadura por esta y otras
obras (‘Ganarse la muerte’, con-
siderada subversiva, por ejem-
plo.)

Nora Ledesma realiza un tra-
bajo brillante, donde repasa su
vida (la de María o de la que no
tenía nombre), habla con un in-
terlocutor imaginario y también
con un niño al que cuidaba y
con la anciana que le aconseja-
ba no envejecer. En todos esos

casos –en todo el transcurso de
la puesta- logra mantener ese
clima de sigilo que merece ese
papel, mezcla de secreto y con-
fidencia para seguirlo todo con
atención y no perderse detalles.
Los aplausos del final así lo re-
afirmaron.

La segunda parte correspon-
dió a ‘Las mujeres siempre son....’
de  Elisa Fernández Navarro y
allí se ve, notoriamente, la evo-
lución del grupo y la mano del
director que logró avances sus-
tanciales en las intérpretes que
se muestran confiadas y  sólidas
en sus papeles luego del trabajo
y ensayos de todo el año. La
obra intenta poner en valor la
amistad, de cinco amigas, cua-
tro de ellas: Luisa, María, Beba
y Teresa –interpretadas por
Mónica Toledo, Adriana Lan-
zi, Lidia Rodríguez y Mirta
Martín, respectivamente, so-
breponiéndose al desgaste del
paso del tiempo, con sus angus-
tias, sus achaques y alegrías y
una situación final donde la

quinta, Dorita (Gabriela Cal-
vis) pone la cuota de dramatis-
mo y tensión después de un de-
sarrollo de humor que se con-
trapone a la situación dolorosa
del epílogo.

Hay afecto y hay risas, hay
amistad y algo de sarcasmo en
esas amigas que cruzan diálo-
gos divertidos  y también res-
paldo solidario al escuchar en
silencio a esa amiga que les
cuenta algo demasiado íntimo
y doloroso y a la vez revelador.

A todos: intérpretes de am-
bas funciones y al director un
aprobado por el avance logra-
do.

Mónica Toledo, Adriana Lanzi, Lidia Rodríguez, Mirta Martín y Gabriela Calvís.

Nora Ledesma.
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¿En qué estado se encuentra
la futura instalación del par-
que Solar en Quiroga?

«Quiero ser cauto en las declara-
ciones porque este tipo de obras
depende de distintas circunstancias
y trámites, pero la realidad es que
ya vinieron las empresas a mirar el
predio»

¿Y el predio cuál es?
«Antes de llegar al matadero

y al basural, son terrenos muni-
cipales y lo que la Municipali-
dad hace es ceder en comodato
a la provincia para instalar el
parque solar. Las empresas in-
teresadas en hacer las obras fue-
ron 32, las que adquirieron los
pliegos – son 23 parques en toda
la provincia- . Casi todas des-
pués eligen en cuales presentar-
se ya sea por cercanías entre
unos y otros pero aquí vinieron
varias, entre ellas algunas chi-
nas».

¿Vos sos moderadamente op-
timista?

«Siempre soy moderadamen-
te optimista»

Porque en cuestiones donde
participa el estado, de cualquier
nivel, los tiempos son más in-
ciertos…

«Cuando participa el estado
la temperatura política hace que
la cosa se mueva de una forma o
de otra. Esto, aparentemente,
es muy serio y los fondos están,
supuestamente. En el Proinged

ENTREVISTA

Nestor Zabaleta, Gerente de la Cooperativa de Provisión
de Obras y Servicios Públicos «Facundo Quiroga» Ltda.

Servicio de Internet
En julio de 2014, cuatro años y medio- el Gerente de la

‘Cooperativa Eléctrica’, Néstor Zabaleta, visitó la Estación
Terrena Benavidez de ARSAT SA, junto al Técnico de la
empresa, Francisco Maiorini para interiorizarse sobre los
Servicios que podrían instalarse a futuro en Quiroga dado el
inminente paso de la Fibra Óptica por nuestra localidad. Los
resultados fueron positivos, aunque era un proyecto a largo
plazo y recién se estaba en una etapa de trabajos iniciales.  La
estación de Arsat en Benavidez  cuenta con toda la infraes-
tructura necesaria para actuar como centro de operaciones
para todas las acciones vinculadas al envío y recepción de
señales, y control de satélites.

Hoy, después de sinfín de gestiones se está conectado a
ARSAT, el servicio que llega por Fibra Óptica hasta los
equipos de la Cooperativa. De todas maneras, por ahora la
‘Cooperativa eléctrica’ seguirá  teniendo como alternativa el
enlace aéreo a Telefónica de Carlos Casares –como lo mani-
festó Zabaleta a La Ventana- permitiendo que en caso de
algún inconveniente siempre se tenga esa  otra alternativa
para conectarse.

No obstante consultamos a Zabaleta por haber advertido
algunas dificultades en el servicio de internet los últimos
días…

 «El 27 de noviembre nos conectamos a ARSAT, eso signi-
ficó un gran avance porque se llega con fibra óptica hasta el
pueblo y se nota una mejora en cuanto al servicio. Pero ocurre
- también nos pasaba con Telefónica- y ahora con Arsat que
mucha de esa fibra está al costado de las rutas nacionales y
provinciales y las obras que se ejecutan sobre esas rutas hacen
que aquellas empresas estén sufriendo cortes de fibras por el
trabajo de las máquinas».

(Programa Provincial de Incen-
tivos a la Generación Distribui-
da) hay integrantes del sector
cooperativo que me mantienen
informado y de allí surge que
para el año próximo debería es-
tar concretado. La construcción
de un parque de este tipo lleva
60 días,  no es un caso que de-
mora mucho, pero si lo admi-
nistrativo. Hasta ahora han ve-
nido a hacer el estudio de suelo;
el de impacto ambiental. Toda
esa tarea ya la ha hecho la pro-
vincia. El que gane la licitación
hace la obra».

¿Toman mano de obra local?
«Eso va a depender de la em-

presa ganadora. A los represen-
tantes que llegaron y que mues-
tra la fotografía se sumaron
otros que lo hicieron más tarde
y a los que también acompaña-
mos y nos preguntaron si había
mano de obra porque su inten-
ción era tomarla del lugar».

¿Necesitan personal especia-
lizado?

«No. En ese caso lo van a
traer ellos. También nos con-
sultaron –todos- si la Coopera-
tiva estaba en condiciones de
hacer la obra eléctrica y respon-
dimos que sí, lógico».

¿Cómo ves el terreno?
«No es un terreno alto y si

bien no es parejo el parque se va
a instalar sobre la parte más
alta. Buscan si, que el acceso

sea cómodo».
¿Cuánto hay de tierra hasta

el acceso pavimentado?
«Alrededor de 1 kilómetro.

Lo que trataremos de coordi-
nar con el municipio y es el ob-
jetivo paralelo, es poner en va-
lor toda esa zona. Siempre estu-
vo ese tema en nuestras conver-
saciones, por la preocupación
que representa el basurero que
si bien está más allá, los veci-
nos están tirando basura cada
vez más cerca del pueblo. Si el
sector o zona está limpio la gen-

te no a va a ir a tirar pero si está
tan abandonado va a continuar
así».

¿Qué representa para vos
‘poner en valor’?

Néstor Zabaleta, gerente de la Cooperativa de Provisión de Obras y
Servicios públicos ‘Facundo Quiroga’ Ltda.

«Mejorar el acceso al lugar; desde
alguno de los puntos o desde todos.
No es tan costoso; es arreglar el
camino que no se transita y está
semiabandonado. Le va a venir
bien a toda esa zona que el parque
esté allí ubicado y se va a respetar
de otra manera el lugar y eso será
parte de la coordinación entre la
empresa que venga a instalar el par-
que y el municipio para que haya
un acceso cómodo». (Nota de la
redacción: el parque solar ubica-
do, por ejemplo, en Espigas (Par-
tido de Olavarría), para llegar
hay que recorrer 20 km de camino
de tierra).

«La función de la ‘Cooperati-
va’ no es política, no es hacer
anuncios. Lo del Parque solar
lo venimos gestionando desde
hace mucho tiempo y me gusta
ir paso a paso como dice el gran
prócer (sic) ‘Mostaza’ Merlo
(risas). Hoy el parque va ade-
lantado en cuanto se inició la
licitación. Cuando empiece la
construcción nos pondremos
todos más contentos».

Presencia de empresas interesadas en el parque solar a instalarse en Quiroga.
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Estas firmas comerciales saludan a la comunidad

Les desea
Feliz Año Nuevo!!!

Les deseaFeliz Navidad yPróspero Año Nuevo!!!
9 de Julio
Santa Fe 446 - Mitre 11180
Tel. 02317- 431312 / 423873
mafferetti@mafferetti.com.ar

Junín
Ramon Hernandez 900
Tel. 0236 4425500 - 4440565
junin@mafferetti.com.ar

Nueve de Julio

Les desea
FFFFFelices Fiestas!!!elices Fiestas!!!elices Fiestas!!!elices Fiestas!!!elices Fiestas!!!
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 de Facundo Quiroga, deseándoles Felices Fiestas
Helados Artesanales / Elaboración propia / Bombones y Masas Finas

Confitería y Heladería

Libertad 835 - Nueve de Julio - Teléfono (02317) 422425

Muchas Felicidades !!!

Mendoza 803
9 de Julio, Buenos Aires

Tel: (02317) 430369/ 431944
Cel: (2317) 456047

cingolanimotors.com.ar
facebook.com/cingolanimotors

����������
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¿Qué cambio para que este
año se pueda realizar el festi-
val, frustrado el año pasado?

«La realidad era que nosotros
estábamos un poco quietos porque
no veíamos apoyo; este año tam-
poco pero hemos tenido algunas
conversaciones con los diputados
provinciales de la zona , Vivani
(Mauricio), Silvestre (Jorge) y
Zuccari (Vanesa) y ellos van a
hacer  un aporte de subsidios cada
uno  para el festival ya que noso-
tros el único ingreso que tenemos
es la cantina y con eso debemos
solventar todo, que es carísimo
(enfatiza).

También existe una gestión
del mismo diputado Vivani  y
del municipio de gestionar un

ENTREVISTA A NÉSTOR ZABALETA:

Rock al campo, las horas
previas al noveno festival

Néstor Zabaleta y Marcelo Biagioni, integrantes de Jaqueca, la banda
responsable de la organización del festival

sponsoreo de publicidad  de
Lotería de la provincia que tam-
bién ayudaría. Todo ello nos da
cierto impulso para avanzar».

¿Y los escenarios, el sonido y
luces?

«Eso lo tenemos que cubrir
nosotros. La diferencia es que
antes lo podíamos conseguir a
través de gestiones con la Na-
ción y ahora debemos cubrirlo
nosotros. Va a haber un escena-
rio grande y otro más pequeño,
alternativo para todas las expre-
siones culturales que no tienen
que ver con el rock o que tienen
que ver pero en el caso de solis-
tas, no bandas. Para este esce-
nario se usará el sonido munici-
pal. Para el principal  se contra-

tó a una empresa de Lincoln
que en  se encarga de todo: esce-
nario, luces, sonido, etc.»

¿Se pueden conocer los cos-
tos?

«Si: sonido, pantalla, luces y
escenario llega a 150 mil pesos
por las dos noches. Esos costos
más todos los que trae aparejado
la organización, que son, como
imaginarás, muchísimos»

¿Ustedes tienen la concesión
exclusiva de la venta de comi-
das y bebidas, o permiten que
otros instalen lugares de comi-
da?

«No, por el momento como
está diseñado el festival en prin-
cipio y como es nuestro único
sustento –no se cobra entrada-

la cantina la hacemos nosotros
mismo con ese fin. Este año se
dio la particularidad que están
de moda los Full track food (ca-
mión restaurante que es un ve-
hículo grande acondicionado
para elaborar y vender comida)
y se nos han ofrecido un mon-
tón de ellos para venir y no  lo
hemos permitido porque la in-
tención del festival es que tam-
bién trabaje el comercio local,
porque la cantina se arma y tra-
baja con productos adquiridos
y realizados en la localidad».

¿Cómo solucionan el aloja-
miento?

«siempre pasa a ser un pro-
blema para nosotros porque, si
bien han crecido la oferta en
Quiroga por suerte, de casas y
lugares donde dormir, tampoco
abundan y este año como toma-
mos la decisión de organizarlo
hace poco tiempo, las casas para
alojamiento ya estaban alquila-
das. Por suerte hay gente que
presa y colabora, pero tenemos
aún casos por resolver».

Zabaleta también aclara que
las dos bandas de cierre de cada
noche si bien no cobran el mis-

mo cachet que en sus actuacio-
nes, llamémosle normales, y a
Rock al Campo le reducen sus
pretensiones económicas, igual-
mente para la organización es
una erogación importante. Para
que esa reducción se produzca
entra a jugar el conocimiento
previo que tienen los integran-
tes de Jaqueca con esos visitan-
tes de alto prestigio musical, en
una amistad fraguada a través
de años y otros festivales.

¿Nunca analizaron la posi-
bilidad de cambiar la fecha y
ponerla en otro fin de semana
del año?

«Esto tiene la característica
de la mística de encontrarnos
todos para las fiestas, los pibes
que estudian, los que llegan»

¿Pero  eso no es poco, no es
muy mirarse el ombligo, redu-
cirlo solo a Quiroga por una
cantidad muy escasa de gente
que llega, porque en otro mo-
mento puede alcanzar mayor
convocatoria?

«Si, pero tiene esa cosa de que
todo el mundo se pone la cami-
seta y va para adelante. Por el
momento seguimos así».

A raíz del convenio suscrip-
to por la Municipalidad de
Nueve de Julio, a través de la
Dirección de Educación, con
la Universidad Tecnológica
Nacional, desde el mes de fe-
brero de 2.019, se dictará en
Nueve de Julio y en la sede de
la Universidad Popular la Tec-
nicatura Superior en Mecatró-
nica, carrera de 2 años y medio
de duración y que se dictará en
forma totalmente gratuita. Las
inscripciones se realizan en Ro-
bbio 322 (Universidad Popu-
lar) en el horario administrati-
vo municipal, de 7 a 13 hs.

Inscripción abierta y gratuita:

Tecnicatura Superior en Mecatrónica
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ENTREVISTA:

Leticia Habitante, directora del nuevo
Centro Educativo de Nivel Secundario

Leticia Habitante es a par-
tir de este año la nueva
directora del Centro

Educativo de Nivel Secundario
(CENS) N° 452. Cuando le pre-
guntamos si tenía ese número
antes nos respondió que: «No;
era n° 402 de la Escuela Media N°
4, pero ya no lo es más. Somos lo
mismo; es para adultos a partir de
18 años, pero cambió la denomi-
nación».

¿Han desaparecido las pre-
ocupaciones que tenías a prin-
cipio de año en cuanto al futu-
ro de este espacio educativo?

«Si, sí. Nosotros no sabíamos
que iba a ocurrir  con esta es-
cuela. Había mucha incerti-
dumbre, sobre todo que se po-
día cerrar. Y también si íbamos
a quedar en secundario o en
adultos. Eso también generaba
dudas»

Leticia apunta que esta escue-
la tiene 37 años de trayectoria y
que «Los CENS están sólo en las
ciudades»

¿El cambio fue bueno?
«Sí. El cambio fue muy posi-

tivo»
¿Qué matrícula tienen hoy?
«Empezamos con 62 alumnos

y estamos cerrando el ciclo con
43. Se mantuvo muy bien, con
muchos inscriptos en primero –
37-  y terminan 22. Tuvimos
muy buena respuesta».

¿Cuál es hoy la propuesta
educativa del CENS?

«Seguimos igual hasta que
cambie; es de Bienes y Servi-
cios. Vamos a tratar de incorpo-
rar formación profesional como
cursos que le sirvan a los concu-
rrentes».

El CENS es un secundario
puro sería la definición más
acorde que surge de esta entre-
vista, un lugar donde las activi-
dades comienzan a las 19 hs y se
desarrollan hasta las 22:40, de
lunes a viernes.

«Con los adultos se logran

Sede. En el edificio de la Escuela N° 13 se alberga el CENS de Quiroga

cosas maravillosas –dice la fla-
mante directora del CENS- Las
profesoras están encantadas/
dos. Y por ejemplo, casi todas
las enfermeras que trabajan en
el Hospital local terminaron sus
estudios aquí».

«El objetivo de esta escuela
es que las personas logren su
título asistiendo. Porque hay un
gran grupo de gente adulta que
no tiene título de secundario y
empezamos a descubrir que
tampoco tienen primaria y si
nosotros logramos equis (sic)
matrícula nos habilitarían pri-
maria también el año próximo.
Así que estamos en esa búsque-
da porque sabemos que hay
muchas personas que no tienen
primaria completa y está abier-
ta la inscripción para ello. Por-
que, también, nos encontramos
con ese problema: que hay gen-
te que no puede venir al secun-
dario  porque no tiene prima-
ria. Lo que se busca son sabe-
res. Nosotros no le vamos a en-

señar al adulto nada que ya no
sepa, porque ya tiene su trayec-
toria de vida, pero sí le vamos a
enseñar la parte académica y va
a sentirse preparado para seguir
en el mundo como un ciudada-
no mejor. Mejor porque cual-
quier institución de adultos te
prepara para: saber escribir una
carta; mejora la forma del trato
con la gente, la forma de ir a
solicitar algo, para dirigirse a
otra persona, para saber de his-
toria lo que no sabían. La Es-
cuela de adultos es para eso.
Nuestro CENS tiene muchísi-
mos egresados a través de tan-
tos años y creo que vamos a
seguir incorporando  más con
esa oferta».

¿Qué ocurre con la asistencia
a clase?

«En ocasiones se hace muy
difícil la asistencia porque hay
gente que trabaja y en esos ca-
sos, para que no dejen de con-
currir. Se permite que vengan
tres días  y uno de tutoría».

¿Hay muchas faltas?
 «Faltan lo que puede faltar un

adulto; porque un día tiene pro-
blemas con su hijo; o en su traba-
jo; o está enfermo o porque está
trabajando y no puede venir, por-
que llovió y viene caminando y
no tiene movilidad, o porque via-
jó. Es distinto al joven que tiempo
ese tiempo disponible para dedi-
carse plenamente al estudio. Pero
esto está preparado para recibirlos
en esas condiciones. Así está con-
templado. Tenemos alumnos que
vienen a partir de las 21 hs y esas
horas perdidas las van recuperan-
do con trabajos».

¿Cómo fue el año entonces?
«Fue un año muy difícil: para

la Escuela, para los profesores,
para mí, para todos (enfatiza);
muy, muy difícil. Pero estamos
muy contentos».

¿Sos optimista en cuanto al
futuro?

«Totalmente; porque encon-
tramos mucha gente de la que
no sabíamos que no tenía su se-
cundario y eso hace que tenga-
mos una proyección de varios
años».

Leticia Habitante apunta, sin
arriesgar cifras, sobre los mu-
chos casos que hay en la locali-
dad sin haber completado el ci-
clo primario y hay muchos más
que no tienen secundario. Pone
como ejemplo el caso de un gra-
do de 30 alumnos  donde hay
sólo 8 alumnos donde  el papá y
la mamá tienen el ciclo secun-
dario completo.

«Tenemos gente que no sabe

leer ni escribir y en un pueblo
de poco más de 2000 habitantes
es muy significativo. Yo soy
muy optimista; esto va para
mejor y creo que el año próxi-
mo vamos a tener una muy bue-
na cantidad de alumnos. Debe-
mos seguir trabajando; es una
labor de todos los días: salir a
buscar alumnos, llamarlos».

Leticia destaca la colabora-
ción y asistencia de la Directo-
ra de Educación Liliana Valla-
briga: «siempre en sentido positi-
vo, trabajando codo a codo con
nosotros (sic) y siempre fue muy
generosa conmigo para lograr esto.
Y también el aporte de los profeso-
res y profesoras que en ocasiones
salen emocionados de las clases
que acababan de tener».

¿Cómo terminás el año?
«Feliz y con la intención de

seguir capacitándonos para el
año próximo y finalmente quie-
ro decir que quienes no tengan
el secundario que ello no sea un
impedimento porque esta escue-
la está abierta a un montón de
posibilidades  y las tiene para
ofrecer».

Leticia Habitante, Directora del
CENS N° 452
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No cumplir con las cuatro
comidas principales; abusar de
las golosinas y no consumir ver-
duras; realizar poca actividad
deportiva. Todos esos aspectos
se repiten en la vida de muchos
jóvenes en la provincia de Bue-
nos Aires y debe llamar la aten-
ción de las autoridades.  

Así surge del último releva-
miento realizado por el Obser-
vatorio de Consumos Problemá-
ticos, a cargo del Defensor del
Pueblo Adjunto de la provincia
de Buenos Aires, Walter Marte-
llo. El estudio mostró que el
71% de los adolescentes y jóve-
nes de hasta 25 años que fueron
consultados reconoció nunca
haber recibido consejos nutricio-

La Organización Mundial de la Salud, advirtió que el 50%
de las enfermedades mentales comienzan antes de los 14 años
y afirmó que en «la mayoría de los casos no se detecta ni se
trata». La información fue difundida en el marco del Día
Mundial de la Salud Mental, que se conmemora cada 10 de
octubre.

El organismo internacional, que destinó este año la efemé-
ride a los jóvenes, sostuvo también que «cambios de colegio o
de casa, ingreso a la universidad o al trabajo y la conexión
cada vez más frecuente a redes sociales» pueden causar un
nivel de estrés que luego derive en enfermedades.

Asimismo, señaló que entre los adolescentes la depresión
es una de las principales causas de enfermedad y discapaci-
dad, mientras que el suicidio es la segunda causa de muerte
entre los jóvenes de 15 a 29 años.

En cuanto a la principal causa de muerte en ese grupo
etario, la OMS precisó que se trata de los accidentes de
tránsito, que en 2015 fueron responsables de unos 115.000
fallecimientos y afectaron sobre todo a varones de entre 15 y
19 años.

«Cada vez son más numerosas las pruebas de que la promo-
ción y protección de la salud del adolescente es beneficiosa
no sólo para él, sino también para la economía y la sociedad,
pues adultos jóvenes sanos podrán contribuir mejor a la fuer-
za laboral, a sus familias y comunidades», señaló la OMS.

El organismo destacó que la prevención «comienza por
conocer y entender los signos y síntomas precoces que alertan
de una enfermedad mental».

«Los padres y los profesores pueden contribuir a crear en
los niños y adolescentes aptitudes que les ayuden a hacer
frente a los retos que se encontrarán cada día. En las escuelas
y otros entornos comunitarios se puede prestar apoyo psico-
social, y, por supuesto, se puede iniciar, mejorar o ampliar la
capacitación de los profesionales sanitarios para que puedan
detectar y tratar los trastornos mentales», aconsejaron.

Las enfermedades mentales son una amplia variedad de
afecciones que alteran el estado de ánimo, el pensamiento y el
comportamiento. Entre las más comunes están la depresión,
el trastorno de ansiedad, trastorno bipolar, demencias, esqui-
zofrenia y los trastornos obsesivos compulsivos.

El 50% de las enfermedades
mentales comienzan antes
de los 14 años

MALA ALIMENTACIÓN Y SEDENTARISMO

Comida chatarra y cero
deportes, hábitos cada vez
más frecuentes en jóvenes
Una encuesta sobre consumos en la provinciaUna encuesta sobre consumos en la provinciaUna encuesta sobre consumos en la provinciaUna encuesta sobre consumos en la provinciaUna encuesta sobre consumos en la provincia
reveló que más del 60% no ingiere frutas nireveló que más del 60% no ingiere frutas nireveló que más del 60% no ingiere frutas nireveló que más del 60% no ingiere frutas nireveló que más del 60% no ingiere frutas ni
verduras.verduras.verduras.verduras.verduras.

nales por parte de profesionales.
De acuerdo a los datos, el 47%
afirmó que se saltea el desayuno
y el 30% admitió que consume
golosinas y/o snacks «todos» o
«casi todos» los días de la sema-
na. A su vez, el 54% dijo que no
practica ningún deporte ni reali-
za actividad física 

El estudio de la Defensoría
también arrojó que el 60% no
come diariamente verduras,
mientras que el 66% no consu-
me frutas. A su vez, el 72% re-
conoció que le agrega sal («siem-
pre» o «a veces») a las comidas
una vez que son servidas, mien-
tras que el 36% dijo beber dia-
riamente gaseosas y/o jugos in-
dustriales (light o azucarados). 

Y el 68% admitió que consume
alcohol: el 12% de los consulta-
dos (es decir, uno de cada diez
aproximadamente) sostuvo que
toma bebidas alcohólicas «todos
los días» o «casi todos los días»
de la semana.

El relevamiento del Observa-
torio se realizó mediante entre-
vistas presenciales que se lleva-
ron a cabo entre el 1º y el 12 de
octubre, en localidades del Gran
Buenos Aires y La Plata, abar-
cando 442 casos al azar, corres-
pondientes a adolescentes y jó-
venes de hasta 25 años de edad.

Los resultados coinciden con
las recientes advertencias de la
ONU en relación a «la monoto-
nía de la dieta argentina», la fal-
ta de aplicación efectiva de las
regulaciones para limitar la pu-
blicidad de comida chatarra y
el alto consumo de productos
alimenticios altamente procesa-
dos.

«Realmente, los resultados
nos hicieron encender una luz
de alarma. Por una parte, es evi-
dente que la difícil situación
económica influye en el hecho
de que no se pueda cumplir con
las cuatro comidas diarias y en
la baja calidad nutricional de
los alimentos que se consumen.
Pero también hay importantes
factores culturales que impac-
tan de lleno y que demandan
acciones urgentes desde los dis-
tintos niveles del Estado», des-
tacó Martello. 

Asimismo, remarcó que se
debería avanzar en una nueva
política impositiva, que impli-
que una mayor carga fiscal para
aquellos alimentos de nulo o
bajo valor nutricional, e incen-
tivar la producción y comercia-
lización de aquellos que apor-
tan los nutrientes esenciales que
necesitan los jóvenes.

(DIB) FD

Gaseosas, comida chatarra y
cero deportes, hábitos cada vez
más frecuentes en los jóvenes.
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Las disposiciones municipa-
les impiden la permanencia de
kioscos en las veredas, no sólo

Desde la última semana de
noviembre la Biblioteca Popu-
lar «Armonía G. de Schejt-
man» y el grupo ‘Adolescentes
en Acción’ pusieron en marcha
un novedoso  propósito de difu-
sión de la lectura que recorrió y
recorre distintos lugares del
pueblo. ¿Cómo? : Con una he-
ladera como único elemento
que fue pintado y trasladada a
distintos puntos  con libros ocu-
pando sus estantes. Los libros
son de temas diversos e inclu-
yen, novelas, cuentos infantiles
y poesías, entre otros).

Desde la página de Facebook
de la Biblioteca se alienta a su-
marse al  intento con la simple
invitación de ‘Llevalo, disfrutalo
y devolvelo’.

Libros al paso
El  proyecto de promoción

de lectura, es simple pero de
gran impacto: tiene como fina-
lidad acercar a la gente a los
libros e incentivar la lectura.

La Biblioteca-Heladera está
pensada para que se pueda ir
trasladando por diferentes es-
pacios públicos dentro de la lo-
calidad. Además, podrá prote-
ger a los libros de la lluvia y la
humedad. La intención inicial
es que sean especialmente los
niños, que por diferentes razo-
nes no visitan la biblioteca, to-
men ejemplares gratis con el
compromiso de devolverlo ó de
reponer el libro con otro que ya
no utilicen, para que el mate-
rial bibliográfico también se re-
nueve.

Adolescentes en Acción con la Biblioteca Heladera

Hospital. Uno de los lugares públicos donde fue trasladada.

Primero el tanque, ahora el kiosco
en la ciudad cabecera sino de
aquellos que aún permanecían
en las localidades, como el que

estaba, sin uso desde hacía mu-
cho tiempo, en la vereda del
Hospital «Dr. Manuel Arce».

En el número anterior publi-
camos la demolición del tan-
que de agua que abastecía al re-
gador municipal, cuya perma-
nencia se había tornado peligro-
sa ante una posibilidad de de-
rrumbe.

Ahora fue el turno de la cons-
trucción que en  la vereda del
hospital no expresaba  ninguna
utilidad.  Las imágenes mues-
tran el antes y el después  de esa
situación.

Deuco (Defensa de Usuarios
y Consumidores) ha emitido el
siguiente consejo: «ante diver-
sas consulta de consumidores
respecto a promociones de des-
cuentos, hacemos conocer que
deberíamos saber con anticipa-
ción, en no menos de tres (3)
días, cuáles son los productos
que se van a ofrecer con rebaja
esos días, ver a qué precios se
venden  hoy y así poder com-
probar que, efectivamente, 
hubo rebajas.

Cualquier inquietud, denun-
cia: deuco9@gmail.com

Deuco
aconseja

43años
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Desde hace unos días ha comenza-
do la práctica de fútbol femenino en
Quiroga. La conducción está a cargo
de Roberto ‘Beto’ Rodríguez, el tam-
bién encargado de la Escuela de Fút-
bol Infantil del Club Atlético Quiro-
ga, la entidad que representarán las
chicas en el futuro inmediato.

El desarrollo de esta práctica va en
aumento paulatinamente en todo el
país, hasta con divisiones inferiores,
que es la mayor dificultad que se en-
cuentran los formadores para lograr la
cantidad necesaria de niñas y jóvenes
para integrar las distintas categorías.

La Primera División A de fútbol
femenino es la máxima competición
de este deporte en Argentina, que se
juega desde 1991. Es el paralelo de la

Una pequeña conmoción sucedió
en el ambiente futbolístico de
Quiroga el sábado 1 de diciem-

bre cuando se confirmó que Gimnasia y
Esgrima de La Plata enfrentaría a Ri-
ver Plata en el Monumental convo-
cando a jugadores que venían actuando
como suplentes y a juveniles. Entre
esos convocados y concentrados se co-
noció que estaba el quiroguense José
Paradela en una situación que se pro-

FUTBOL

El debut de José Paradela

Camisetas. El domino 16 de diciembre, en la previa del encuentro frente a Atlético 9 de
Julio, dirigentes del Club Atlético Quiroga homenajearon con la entrega de sendas camisetas
a Federico Paradela, hoy en Sarmiento de Junín (a la derecha de la imagen junto a Emiliano
Hernández) y a José Antonio Paradela, en Gimnasia (a la izquierda) junto a Leandro
Unanua, presidente del Club.

Para recordar siempre
Primera División de Argentina, Superliga 2018/19.
Fecha 14.  Temporada Regular
Fecha: 2 de Diciembre (domingo) -  21:30 h.
Árbitro: Silvio Trucco.
Estadio: Monumental Antonio Vespucio Liberti
Resultado: River 3 (Borré -2- y Moya) - Gimnasia: 1 (M. Gómez)

ducía por primera vez en el equipo pla-
tense y a los pocos meses de su llegada.
El domingo 2, José, que integró el ban-
co de suplentes ingresó por Matías Gó-
mez a los 20’ del ST, con la casaca
número 26,  produciéndose así su de-
but oficial en la primera división del
fútbol argentino. Finalmente Gimna-
sia perdió 3 a 1 ante River por la 14ª
fecha de la temporada 2018 / 2019 de la
Superliga Argentina.

Futbol Femenino

Primera División masculina, y está
organizada por la Asociación del Fút-
bol Argentino. El campeón, clasifica
a la Copa Libertadores Femenina. A
su vez, 2 equipos descenderán a la
Primera División B.

Vale aclarar que no es el único tor-
neo en Argentina, sino que en las dis-
tintas ligas regionales existen otros tor-
neos locales. Como por ejemplo en
Nueve de Julio donde ya existe la com-
petencia.

En tiempos de igualdad de género,
en el caso de Quiroga se han logrado
formar dos equipos que son los que
aparecen en las fotografías. Y según
anticipó el técnico, es probable que el
próximo año ya se pueda competir en
forma oficial.

Estuvieron en el Monumental presen-
ciando su debut, sus padres María José
Lerchundi y César Paradela y con ellos
quién participó de las gestiones para lle-
gar a Gimnasia, Elvio Toledo,  cum-
pliendo así su sueño y el de su familia,
no solo de debutar en la máxima catego-
ría, sino de haberlo hecho en un estadio,
como el Monumental de Núñez.

José que había debutado muy joven
en la primera división de Atlético Qui-
roga, mostrando ya cualidades superla-
tivas para la categoría y tras su paso por
Rivadavia de Lincoln, en el que jugó el
Torneo Federal ‘A’, llegó este año a
Gimnasia y Esgrima donde esperamos
verlo con-solidarse en la máxima divi-
sión del fútbol argentino.
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Cuarta Divisón ante Estudiantes el 02.12.2018

Clasificaron a la instancia siguiente (Cuartos de final) los equipos ubicados en los
dos primeros lugares de cada grupo. En el grupo 2 Atlético Quiroga supero a San
Agustín por mejor diferencia de goles (véase tabla). Ningún equipo de la división
‘B’ logró clasificarse, por lo que de esa manera Defensores de la Boca logró
confirmar su permanencia en la categoría superior para 2019.

CUARTOS  DE FINAL -  IDA (16.12.2018) 
Atl. Quiroga: 1 (L: Del Papa) - Atl. 9 de Julio: 1
12 de Octubre: 0 - Once Tigres: 6
San Martín: 3  - Atlético Naón: 1
Agustín Álvarez: 1 - French: 1

FUTBOL

Disneylandia queda lejos
El campeón del último torneo,

San Martín, no pudo vencer a
Atlético Quiroga en sus dos en-

frentamientos; Atlético 9 de Julio no
pudo ganar en sus dos partidos en cam-
po violeta. A más de un equipo, por no
decir a todos, se le frunce el entrecejo (y
algo más) cuando deben viajar a Quiro-
ga, sabiendo lo difícil que es el reducto
quiroguense. La campaña fue de la me-
jor de los últimos años (terceros) y pa-
sando a la siguiente ronda en la Copa
Ciudad de 9 de Julio. Los árbitros vol-
vieron a las andadas de años anteriores y
fallaron mal y tupido en contra de las
aspiraciones de la banda violeta en mu-
chas tardes.

El equipo estuvo ahí, se ganó la segun-
da rueda como si nada, pero los micró-
fonos de 9 de Julio no dijeron niente ¡ay!

Muchos equipos gastan en un mes la
fortuna que al Athletic del caudillo rio-
jano le cuesta juntar en un año pero no
importa, los informes deportivos y co-
nexiones no salen de la ciudad que dice
que quedamos lejos.

Sin embargo a un pseudo periodista
de 9 de Julio se le ocurrió comparar un
simple cartel motivador, invitando al
primer partido de cuartos de final, con
el vandalismo (y algo más) que malogró
la final de vuelta de la Copa Libertado-
res. Confundió temperamento con vio-
lencia y se explayó en una exposición

que le rebaten hasta los pibes del jardín
o alguna forista con sólido argumento:
«...ante el uso de determinadas palabras, per-
diéndose en este detalle muchísimas veces lo
importante, la cuestión central; (…), creo
que claramente «dejaremos la vida» debe leer-
se en un sentido metafórico y no literal,
totalmente permitido y entendible en el con-
texto en el que se usa».

Aquella clase de estupideces se repi-
ten todo el tiempo en un ambiente que
debería ser más profesional, que tiene
muchas horas de micrófono y muy po-
cas de vereda y necesita que alguien le

ponga los puntos como la Romina del
face.

La realidad no da mucho espacio para
el verso romántico. El escenario barra-
brava y todo su contexto es mucho más
complejo que un simple cartelito de al-
cance limitado e intenciones simplemen-
te motivadoras en canchas de canastas
para el mate, autos y reposeras. El mun-
do nos queda demasiado lejos y mucha
pelota no nos da. Aunque le hagamos
todo el show, y queramos  imitarlo todo
el tiempo.

¿Capisci escoba?

«Las Divisiones Inferiores están, no solo para formar jugadores,
sino también mejores personas. En un juego de equipo, se

aprende a compartir, a ayudar, a ser solidario, a respetar a los
propios y al adversario. Por eso quiero felicitar a los chicos de
Quinta División del CAQ que luego de terminado el partido se

quedaron en la cancha para saludar a quienes resultaron
Campeones de la categoría. Un gran gesto que nos tiene que

llenar de orgullo, donde los valores y la ética se ven en cuenta
gotas en este deporte cada vez más embarrado».

(Leandro Unanua, presidente del Club Atlético Quiroga)

La Cuarta División
Quinta fecha:
Segunda de las revanchas el 02.12.2018)

Grupo 1
(el 30.11.2018)
Atlético 9 de Julio: 14 - La Niña: 0
El Fortín: 3 - 12 de Octubre: 3

Grupo 2
San Agustín: 2 - Once Tigres: 0
Estudiantes: 0 - Quiroga: 3
(T. Macaroni, F. Macías y Cristian Luquez)

Grupo 3
Libertad: 0 - French: 2  (01.12.2018)
Atl. Patricios: 0 - San Martín: 3

Grupo 4
Compañía (Pat.): 1 - Naón: 1 (01.12.2018)
18 de Octubre (El Pcial.): 1 - Ag. Álvarez: 1

COPA CIUDAD DE 9 DE JULIO
Sexta fecha
Tercera y última de las revanchas
el 08.12.2018

Grupo 1:
12 de Octubre: 1 - Atlético 9 de Julio: 4
El Fortín: 6 - La Niña: 0

Grupo 2
San Agustín: 1 - Estudiantes: 1
Once Tigres: 2 - Quiroga: 2
(F. Tinetti y Lucas Del Papa)

Grupo 3
Libertad: 5 - Atl. Patricios: 1
French: 0 - San Martín: 1

Grupo 4
Compañía (Pat.): 7 - 18 de Octubre (Pcial): 1
Naón: 2 - Ag. Álvarez: 3

Grupo 1 Pts.
Atl. 9 de Julio 18
12 de Octubre 10
El Fortín 7
La Niña 0

POSICIONES FINALES ETAPA CLASIFICATORIA

Grupo 2 Pts J  G E P     GF  GC  Dif
Once Tigres 13 6  4 1 1 18   8 (+) 10
Atl. Quiroga 10 6  3 1 2 11   7 (+) 4
San Agustín 10 6   3 1 2 7   6 (+) 1
Estudiantes 1 6   0 1 5 4 19 (-) 15

Grupo 3 Pts
French 15
San Martín 10
Libertad 7
Atl. Patricios 3

Grupo 4 Pts.
Naón 11
A. Álvarez 10
Compañía 8
18 de Octubre 3

Gol de Federico Macías ante Estudiantes (foto Olga Cardoso)

El Viole derrotó a Estudiantes por 7
a 1, con goles de Nahuel Gaitán (2),
Juan Canovés ( 2), Juan Macías, Ra-
miro Macaroni y Baltazar Uarte. En
la última fecha definió la clasificación
con Once Tigres  y perdió 2 a 1 (gol de
Juan Canovés). Once Tigres con 15

puntos avanzó en la definición del tor-
neo.

El domingo 16 de diciembre  con
goles de Ignacio Llorente y Lucio Ló-
pez se empató 2 a 2 con Atlético 9 de
Julio, pero ya fuera de instancias com-
petitivas.
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es cerrar, de ninguna manera la Es-
cuela N°8 porque tiene alumnos. No
se puede hacer eso. Cuando hemos te-
nido que hacer algún cierre transitorio
de alguna escuela rural era porque se
quedaba sin alumnos (o con un alum-
no) porque consideramos que un alum-
no no puede aprender sólo».

Más adelante indicó: «Lo que el re-
glamento nos dice es que una escuela
debe tener aproximadamente 28 alum-
nos por sección. En una escuela de una
localidad  no podemos tener esa canti-
dad porque sería ilógico porque no los
hay. Lo que se hace son las secciones
integradas para evitar que haya grados
con 2 o 3 alumnos por cada grado; enton-
ces se hacen fusiones o reorganizaciones.
No quiere decir que se cierre en un lugar
y se abra en otro».

Luego volvió a referirse nuevamen-
te a la escuela de Quiroga y la preocu-
pación de los vecinos sobre la situa-

La situación en la
Escuela N° 8

ción: «Respecto de la Escuela N° 8 me
he reunido con la directora y habría 4/
5 alumnos que ingresarían en primer
grado, entonces se abriría integrado con
segundo grado, que ya está así, por la
relación de cantidad de alumnos que
tiene la Escuela. No va a ser un primer
grado aparte sino unido a segundo. La
escuela es chica, no es grande, tiene 30
alumnos en total y son genuinamente
alumnos porque son hermanos de los
que ya están o ingresan por decisión de
sus papás».

Al finalizar la rueda de prensa dijo:
«Nosotros tenemos una resolución que
nos dice que la inclusión tiene que estar
en todos lados. No puede haber una es-
cuela donde los alumnos entran por su
condición de discapacitados y en la otra
escuela no. No queríamos seguir así, eso
fue lo que se analizó y la idea es que las
escuelas funcionen con buena calidad
educativa y no porque el alumno ‘este
flojo’(sic) pase a otra escuela. Eso no se
puede permitir, las escuelas tienen que
tener todas la mejor calidad.

Inspectora Jefa Distrital de Educación de la Municipalidad de Nueve de Julio, Liliana
Vallabriga.

Viene de Tapa, Col. 3 «En realidad nunca se habló de cierre
de la escuela, pero sí de no inscripción
para primero; pero entendemos, cree-
mos, pensamos, que si no hay inscrip-
ción de primero este año  y no la hay el
año que viene ¿Qué es lo que puede acon-
tecer? La Jefa distrital lo que quiere acla-
rar, desaclara (sic) porque  ella está di-
ciendo que fue un malentendido, cuan-
do ella misma aviso a la directora (Fla-
via Nauman) que diera parte a los pa-
dres para que no se inscribieran en pri-
mero. Por eso nos reuniremos, con el
intendente y la jefa distrital, la directo-
ra, los papas e integrantes de la coopera-
dora para ver qué es lo que va a pasar».

«Quiero agradecer a todos los que nos
acompañaron para poder hacer llegar al
intendente  la problemática de la escue-
la número 8. Agradezco en forma inde-
pendiente, como participante de la co-
operadora y mamá de una alumna de la
misma, dejando mis cordiales saludos y
agradecimientos a toda la comunidad y
esperando respuestas en carácter de ur-

Declaraciones de Milvia
Carrizo, por la cooperadora
de la Escuela N° 8

Milvia Carrizo

gencia sin desistir que ocurra o no la
inscripción a primer grado quiero co-
municarles que se luchará hasta las últi-
mas consecuencias.  Muchas gracias.»

(Nota de la redacción: esta edición de
La Ventana se cerró el martes 18 de di-
ciembre de 2018. La reunión a la que
alude la representante de la cooperado-
ra de la Escuela N° 8 se iba a producir
48 hs. más tarde)


